



Bilan des 30 ans du réseau des Points d'Appui et d'Accès aux Droits des Etranger.es (PAADE)

**L'accès aux droits des personnes étrangères
face au tout numérique : Une effectivité virtuelle ?**

15 février 2024



La journée des trente ans du réseau des PAADE a réuni **125** personnes appartenant à **80 organisations différentes**.

Vous trouverez ci-dessous le déroulé de la journée et le contenu des interventions ou les liens pour y accéder...

A l'issue de cette journée, nous avons transmis aux participants un **questionnaire d'évaluation de cette journée**. La moitié des participant.es ont répondu avec le plus souvent beaucoup de satisfaction sur le contenu et la richesse de cette journée.

Vous trouverez la synthèse de cette évaluation en cliquant sur ce **lien**.

Durant cette journée, nous avons affiché, sur les murs de la salle, quelques témoignages que les référents du réseau des PAADE voulaient faire partager au public. Voici ces témoignages dénommés les « **Nafragés du numérique** ».

Autre production de cette journée, **le tournage d'un film de 17 mn** sur l'expérience des PAADE des BDR. **Mathieu Serra, auteur réalisateur**, a su capturer les moments forts de cette journée particulière et différents témoignages des acteurs associés à ce réseau.

Vous pouvez jusqu'à mi-avril 2024 télécharger le film via ce lien : **<https://we.tl/t-VzVgAJmt5C>**

Le matin

Discours d'ouverture et prise de parole institutionnelle



Eve Salerno, référente PAADE de la Ville de Miramas présente le contenu de la journée puis laisse la parole à **Annie HONNORAT**, présidente d'ESPACE qui introduit la journée par quelques mots de bienvenue avant de donner la parole à :

- **Anthony BARRACO**, directeur adjoint de la DDETS pour représenter Michaël Sibilleau, préfet délégué pour l'égalité des chances
- **Yolande Eskénazi**, Commissaire régionale à la lutte contre la Pauvreté auprès du Préfet de Région
- **Laurent Neyer**, directeur régional délégué de la DREETS : intervention en fin de matinée.

Historique du réseau des PAADE



Isabelle Fouque, chargée de mission régionale de la DREETS et **Denis Natanelic**, chargé de la coordination du réseau (ESPACE) reviennent sur le contexte de la mise en place des PAADE, l'implication de la Politique de la Ville et l'évolution des missions des référents.

Voir le contenu de leur intervention sur ce [lien](#).

En complément la [charte et les missions](#) des PAADE.

Témoignages de référent-e-s PAADE sur leur pratique



Emile et Anissa pour Marseille, Aurélie pour Aix en Provence, Eve pour Miramas et Stéphane pour Martigues ont témoigné en tribune pour évoquer leur travail et les difficultés rencontrées.

Voir le contenu de ces [témoignages](#)

Table ronde : « Etranger-e-s et dématérialisation : entre dysfonctionnements et ruptures d'égalité, quels constats, quelles perspectives ? »



Intervention : de **Benoît REY**, juriste du Défenseur des Droits, Protection des droits - affaires publiques / Droits fondamentaux des étrangers, **Antoine MATH**, chercheur à l'institut de recherches économiques et sociales et **Lisa CARAYON**, maitresse de conférences en droit.

Animatrice : **Ferten DJENDOUBI** (ESPACE)

Il s'agissait de mettre en lumière et d'analyser les difficultés dans l'accès aux droits : aborder les problématiques dans l'accès aux droits mais surtout pointer la question de la *rupture d'égalité de traitement*. La création de la plate-forme ANEF, distincte de France Service, met en lumière la dimension de discrimination systémique qui met à mal l'accès aux droits des personnes étrangères, discriminations elles-mêmes sous-tendues par un racisme structurel ...

Dans un second temps, il s'agissait de repérer, proposer des leviers, des systèmes d'actions correctrices envisageables à court et moyen terme *pour lever les difficultés & dysfonctionnements, pour pallier les manques causés par la dématérialisation ?*

Retrouvez en partie le contenu de cette [table ronde](#) par intervenant : [Lisa Carayon](#) et [Benoît REY](#), et [Antoine MATH](#).

L'après-midi

Ce deuxième temps de la journée avait un aspect plus festif et culturel.

Performances de « stand-up »

Sept artistes nous ont proposé une performance autour de l'EXIL...



Spectacle : « La marseillaise en bref ! »

Réalisé par le collectif Manifeste Rien de Marseille, Mise en scène de Jérémy Beschon, interprété par Olivier Boudrand, d'après les recherches de Gérard Noiriel et Michelle Zancarini-Fournel.

« Un comédien mène seul et tambour battant une enquête historique des origines de la Première Guerre Mondiale à nos jours : du foot aux pogroms, du poids de l'histoire coloniale à la crise des migrants. En 1881, à Marseille, des travailleurs d'origine italienne ayant sifflé la Marseillaise, sont pourchassés par la population. Bilan : trois morts. Dès cette époque certains journalistes affirment que ces immigrés forment une « nation dans la nation et qu'ils refusent de s'intégrer dans la société française » ...

